
什麼是ESG？
國際ESG指的是

「環境、社會和公司治
理 」 （Environmental,

Social, and Governance） 的 縮
寫，這是一個用來評估企業永續發
展和社會責任表現的框架。它包含
三個面向：環境保護、社會責任和
公司治理。ESG這一概念在2005年
由聯合國發布的《責任投資原則》

（UN PRI）一文件中正式被使用。
越來越多的國家和地區開始制

定ESG披露標準和政策，例如歐盟
已經強制要求企業就整個供應鏈進
行ESG披露。香港特區政府也積極
推動ESG的發展，例如推出《物流
業ESG發展路線圖》，協助物流企
業實踐ESG。

大公報記者 馮京

話你知

《物流業ESG發展路線圖》涵蓋3階段
【大公報訊】記者馮京報道：為

鞏固香港作為國際物流樞紐的地位，
運輸及物流局昨日公布《物流業ESG
發展路線圖》，供本港物流中小企業
遵循，以達至國際上就環境、社會及
管治的要求，提升物流業競爭力。
《路線圖》涵蓋2025至2027年3個年
期，分為3個階段，讓物流中小企業建
立收集和報告ESG數據的能力，從而
在《路線圖》年期屆滿時，達至當前
最嚴格的國際ESG披露要求。

冀2030年涵蓋所有企業
《路線圖》第一階段包括提高物

流中小企業對ESG原則及國際ESG要
求的認知；第二階段包括加強物流中
小企業收集和記錄物流ESG數據的能
力；第三階段目的在於協助物流中小
企業就編製ESG報告做好準備，預
計會在ESG下一發展階段成為國際
要求。

發言人強調，ESG已成為國際趨
勢，其中歐盟今年起強制要求企業就
整個供應鏈進行ESG披露，內地正在
制訂ESG信息披露標準，並計劃於
2030年將相關標準涵蓋包括中小企業
在內的所有企業。

發言人又說，局方將與業界人
士、商會、專業團體及培訓機構合
作，鼓勵他們提供所需支援，推動
《路線圖》的實施，並會在《路線
圖》到期前因應當前的國際ESG標準
等因素適時檢討和更新《路線圖》，
助力物流中小企業繼續合規遵守
ESG。

局方會在香港物流發展局的網頁
推出線上ESG專題資源中心，是香港
物流公司獲得ESG相關資訊的一站式
門戶；並在今年內推出一套ESG數據

收集工具，便利物流業中小企有效
地收集和記錄遵守國際ESG披露要

求所需的物流ESG數據。

為打擊康體場地 「炒場」 問題，康樂及文化事務署推出網上訂
場系統SmartPLAY，但有立法會議員關注，仍有 「炒場」 中介透過

代訂服務牟利，以及有人用外掛程式 「搶飛」 現象。
署理文化體育及旅遊局局長劉震昨日在立法會回應表示，康文署不時突擊巡查場地打擊 「炒

場」 ，自SmartPLAY系統啟用至上月，康文署已進行超過89萬次抽樣巡查，超過1.3萬名租用人因
違規受懲處，90天內不可以再預訂康文署收費康體設施。康文署會繼續監察情況，並會考慮對重
複違規人士加重罰則，亦會積極研究更多防範機械人程式預訂康樂場地的方案。

大公報記者 易曉彤
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【大公報訊】記者鄭文迪報道：近
年涉多宗致命工業意外的精進建築有限
公司（ 「精進建築」 ），原定明日（20
日）起，從 「一般建築承建商名冊」 除
名，但昨日獲高等法院原訟法庭暫時批
准暫緩除名。發展局昨日表示，屋宇署
會全力準備上訴聆訊。 「精進建築」 原
承辦房委會、房協及建築署等共6個項
目，發展局及房協已分別在6月15日及
昨日中止 「精進建築」 的合約。

發展局表示，屋宇署作為建築事務
監督，將會與法律團隊研究法庭稍後頒
下的書面判決，以考慮進一步行動，同
時署方會全力準備上訴聆訊。

發展局發言人表示，由於法庭暫時
批准暫緩執行除名的決定，因此 「精進建
築」 不會在6月20日從 「一般建築承建商
名冊」 除名。在等候進一步聆訊期間，如

「精進建築」 承辦的發展項目地盤仍有建
築活動，相關項目擁有人會根據合約行
事，繼續監督建築地盤和承建商的表現。
如承建商的表現不符合合約要求，項目擁
有人會按合約處理，並保留跟進權利。屋
宇署和項目擁有人亦會加強監察和突擊巡
查，保障地盤工地安全。

近年涉及多宗致命工業意外
「精進建築」 現時承建柴灣政府大

樓的工務工程。發展局表示，由於 「精進
建築」 的表現遠低於合約要求，政府作為
項目擁有人，已按合約機制終止合約，於
6月15日收回該建築地盤，並爭取短期內
安排新承建商接手完成餘下工程。

房協的安達臣道R2-2資助出售房
屋項目上蓋工程，原本亦由 「精進建
築」 承建，房協昨日表示，已根據工程

合約的相關條款，於6月18日中止合
約， 「精進建築」 須即日離場，將地盤
交還房協接管。房協正密切處理跟進工
作，包括籌備委聘新的合資格承建商，
盡快進場處理餘下工程。

房委會現有三個項目由 「精進建
築」 負責，涉及屯門滿田邨1000個單
位、東涌雋東邨5200個單位，以及白
田邨重建計劃第十期地下通道。

「精進建築」 因近年涉及多宗致命
工業意外，建築事務監督、即屋宇署，
於5月22日公布拒絕精進建築的註冊續期
申請，並決定於6月20日將其從 「一般建
築承建商名冊」 中除名。 「精進建築」
日前就上述決定提出上訴並申請暫緩執
行決定。高院原訟法庭昨日暫時批准暫
緩執行決定的申請。上訴及暫緩執行決
定申請聆訊暫定於8月26及27日進行。

精進建築獲批暫緩除名 屋宇署準備上訴聆訊

新種西瓜「熱研2K」甜到漏
有機西瓜節明日起多區舉行

◀▲本地有機西瓜節周五起一連四日在青衣舉行。
署方推介四款西瓜，當中由內地研發的新品種 「熱
研2K」 更是首度登場。
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康文署巡查89萬次
打擊炒場 懲逾萬人
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抽籤vs先到先得 政府：各有利弊


蘿蔔快跑10自動車東涌路段測試

◀▲署理文體旅局局長劉震表示，自2023年9月至今年5月，康文署已進行
超過89萬次抽樣巡查，當中超過1.3萬名租用人因違規而受到懲處。

▲2024年12月，蘿蔔快跑在大嶼山北部開始首次
試運。

【大公報訊】記者陳杰報道：百
度旗下無人駕駛網約車平台 「蘿蔔快
跑」 ，去年獲批出首個自動駕駛車輛
先導牌照，允許其在機場島進行測
試。運輸署昨日公布，已根據《道路
交通（自動駕駛車輛）規例》更新該
先導牌照，擴大在北大嶼山進行自動
車測試的路段至東涌。申請人已獲批
准10輛自動車於東涌的指定路段和時

段進行測試，每次最多可有三輛自動
駕駛私家車進行路面測試。

發言人表示，北大嶼山的測試項
目自二○二四年十二月啟動以來進展
顯著。署方在新的自動車規管框架下
提速提效，持續監察和積極推動項目
並作出批核，在短短幾個月內已實現
多項技術躍進，包括測試規模從單一
車輛擴展至10輛同時運行以收集多車

並行的數據、經評估安全後
在特定路線進行指定人員的
載客測試、將測試範圍延伸
至交通情境更複雜道路，以
及根據測試路段將最高車速
上限提升至時速50公里。

今次更新先導牌照進一
步擴大測試路段，讓系統收
集更多有用數據，評估自動
車在更多不同路況及社區的
表現。

優化
措施

•青衣城農墟
時間：6月20日-23日（10時-18時）
地點：青衣城1期1樓

•籽籽農墟＊

時間：7月逢星期三（11時-18時）
地點：中環天星7號碼頭

•大埔農墟＊

時間：7月逢星期日（9時-16時）
地點：大埔太和路（救護站側）

•中環農墟＊

時間：7月逢星期日（11時-17時）
地點：中環天星7號碼頭

•西貢周末有機農場＊

時間：7月逢星期日（11時-17時）
地點：西貢海濱長廊（西貢海濱市

集旁）

•黃金海岸農墟＊

時間：7月6日星期日（11時-17時）
地點：屯門黃金海岸商場中庭

•利園都市農墟＊

時間：7月11日-12日（12時-19時）
地點：銅鑼灣利舞臺廣場地面正門

【大公報訊】記者賴振雄、王亞毛
報道：西瓜清甜又多汁，是天然 「消暑
神器」 。本地有機西瓜節將於明日（20
日）起，一連四日在青衣城舉行，新推
出一款由內地研發的新品種 「熱研2K」
西瓜，甜度達到12度，皮薄多汁，特別
適合在本地種植及供應市場。有果農表
示，西瓜節有助帶動農戶生意，建議市
民已切開的西瓜最好即日吃完，或最多
在雪櫃擺放2至3日，保證口感。

一般本地有機西瓜甜度介乎8至12
度，漁護署今年推介的四款特色西瓜品
種， 「熱研2K」 、 「哈蜜」 、 「超甜黑
美人168」 和 「黛安娜」 ，甜度介乎10
至12度，售價為40至50元一磅。

適合在港種植 皮薄多汁
「熱研2K」 是今年新推介品種，

外表呈橢圓形，果皮綠色帶深色條紋，
皮薄多汁，紅色果肉清甜，其甜度約12
度。 「超甜黑美人168」 屬小球形狀，
果皮綠色帶深色條紋，果肉鮮紅多汁，
甜度約12度。

「哈蜜」 外表呈橢圓形，果皮深綠
色帶條紋，果肉清甜，呈橙黃色，甜度約
10度。 「黛安娜」 亦呈橢圓形，果皮鮮
黃帶斑條，紅肉清甜，其甜度約11度。

漁護署農業主任王敏維表示， 「熱
研2K」 是中國熱帶農業科學院 「熱研」
系列，由於皮薄，不適宜長途運輸，較
適合本地栽種， 「若要從其他地方長途
運輸 『熱研2K』 來香港售賣，比較困
難，所以香港農友種植後，賣給本地市
民享用，十分之適合。」

有果農種植了新款的 「熱研
2K」 及推介多年的 「超甜黑美人168」
和 「黛安娜」 ，稱今年每款西瓜的產量
都超過100個，由於近日氣溫較高，令
西瓜成熟時間不同，要把握好收成時間
配合西瓜節。種植西瓜十多年的農夫張
先生認為，西瓜節有助帶動生意。

漁護署透過測糖機，為每個西瓜測
量甜度，並貼上標籤。西瓜節現場設有
攤位遊戲及工作坊。市民由七月起亦可
以到漁護署六個農墟選購，或用 「魚菜
直送」 手機應用程式購買。

康文署場地的電子支付方
式容許非租用人支付場租，令
「炒場」 中介可代訂場地。有

立法會議員關注，政府會否研究全面以抽籤
分配康體設施。文化體育及旅遊局表示，抽
籤雖具公平性，但要使用者提前規劃，還要
留意結果，實質上與 「先到先得」 相比各有
利弊，綜合考慮市民意見後，只有草地足球
場可通過抽籤方式租用。

署理文化體育及旅遊局局長劉震昨日在
立法會回應議員提問時表示，康文署採用先
到先得、抽籤這兩種方式分配其康樂設施。
為方便市民規劃其運動的時間，SmartPLAY
系統允許使用者以先到先得方式，在用場前7

日內預訂或即場租用大部分康體設施。至於
抽籤方式，雖具公平性，但需使用者提前規
劃，以便在用場前14至20日內提交抽籤申
請。使用者亦須留意抽籤結果和付款期限。

劉震表示，經考慮不同設施使用者的意
見，謹慎審視實際使用情況後，康文署目前
只採用抽籤方式分配熱門的草地足球場，其
他康體設施則沿用先到先得方式。

香港康樂體育專業人員總會會長李粵閩
向《大公報》表示，抽籤雖然公平，但擔心
可能會影響部分需經常訓練的人士，長遠影
響整體商業體育發展，若熱門場地有抽籤
制，建議應預留不多於四分之一的時段做抽
籤。 大公報記者 易曉彤

資料來源：漁護署
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劉震昨日在立法會會議回應議員簡慧敏提問時表
示，康文署一直十分關注康體場地的違規轉讓或炒賣
情況，以多管齊下方式打擊 「炒場」 活動，包括持續
透過優化訂場制度、設立懲罰安排和加強巡查。由
2023年11月至今年5月期間，該署共接獲435宗涉及炒
賣的投訴，經調查後對50宗違規個案作出懲處。

劉震表示，康文署去年7月聯同執法機構，在灣仔區
的網球場展開聯合行動，打擊炒賣及其他非法活動，成
功拘捕數人。其中部分人已被起訴定罪，分別被判處4個
月及6個月監禁，其他案件仍在審理或處理中。

議員：防外掛程式搶場
民建聯立法會議員林琳表示，網站程式存在外掛

問題，有 「炒場黨」 在程式協助下迅速代填申請場地
所需信息，導致普通市民用常規手段申請困難，關注
當局有否堵塞技術漏洞。

劉震表示，為有效打擊濫用電腦程式租用康樂場

地，SmartPLAY系統已引入新一代網上應用系統防火
牆及抗機械人技術，密切監察用戶的登入情況，並採
用人工智能監察用戶行為及網絡使用情況，進行自動
防衛，以確保系統運作暢順。當偵測到異常操作，系
統會自動攔截。系統曾經在2025年年初繁忙時段攔截
超過500萬個懷疑程式登入的請求紀錄。

劉震表示，康文署和承辦商不時檢討系統安排、更
新設定，目的為防止藉着用機械人操作方式預訂場所。
他指炒場的人有可能不兌現買場或者提供虛假代訂服
務，事實上康文署曾經收到市民反映不能成功取得代購
的場地。他希望市民盡量不要使用非法代買服務。

香港康樂體育專業人員總會會長李粵閩昨日向
《大公報》表示，政府以多項措施打擊炒場活動後，
炒場情況已明顯收斂，現時政府會巡查場地，且訂場
要實名登記，雖然籃球場等熱門場地仍存在代辦服
務，但代辦成本高，其他非熱門的場地，若代辦費太
貴，使用者未必願意花錢。

＊資料由農墟提供，情況或有變化


